

Llevará seis años a GN completar certificación

No han sido evaluados
80% de los elementos.
Pandemia alentó el
proceso: Guardia

**LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y MANUEL ESPINO**

—nacion@eluniversal.com.mx

Pese a que la Guardia Nacional fue anunciada como una corporación que dejaría atrás la corrupción, la certificación de sus elementos avanza a tal ritmo que, de seguir así, concluirá las evaluaciones en seis años.

Para noviembre pasado, llegada la mitad de sexenio, la institución presenta apenas un avance de 20% en la certificación obligatoria de sus integrantes, muestra un estudio del Instituto *Belisario Domínguez* del Senado.

Consultada por EL UNIVERSAL, la Guardia Nacional respondió que se avanza en el proceso y que se tiene como fecha límite el 31 de mayo de 2024, luego que el plazo se amplió tres años.

“Debido a la pandemia se alentó [la certificación], pero no se ha interrumpido”, comentó.

Hasta febrero de 2021 habían sido certificados 10 mil 396 miembros; para noviembre, la cifra llegó a 20 mil 995, es decir, en ese lapso fueron examinados en promedio mil 177 al mes. Si se sigue ese ritmo, llevaría seis años certificar a los que faltan.

| NACIÓN | A4

100,480

GUARDIAS NACIONALES

hay registrados, de los cuales
20 mil 995 ya fueron examinados.

EL DATO

Hay altos mandos de la corporación que aún no tienen el Certificado Único Policial.



Elementos de la GN, sin certificar; 20% han sido evaluados

Con el ritmo actual, proceso de valoración de los agentes terminará en seis años; retraso en ejercicio se debe a la pandemia por Covid-19, se acabará en mayo de 2024, justifica corporación

**LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y MANUEL ESPINO**

—nacion@eluniversal.com.mx

Pese a la promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador que para enfrentar a la delincuencia organizada se erradicaría la corrupción en corporaciones policiales y militares, a mitad del sexenio la Guardia Nacional (GN) presenta apenas un avance de 20% en la certificación obligatoria de sus integrantes, según un informe del Instituto *Belisario Domínguez* del Senado. A ese ritmo, la evaluación quedaría concluida en seis años.

A una petición de EL UNIVERSAL, la GN respondió que se sigue avanzando en el proceso de certificación y que se tiene como fecha límite el 31 de mayo de 2024, luego de que el plazo se amplió tres años más por acuerdo del Consejo Nacional de Seguridad Pública, en julio de este año.

Al consultar a la corporación sobre el tema, respondió que el proceso se alentó por la pandemia de Covid-19, pero que no se ha suspendido. “Se ha avanzado en el proceso de certificación policial de los elementos (...) se tiene como fecha límite 2024. Debido a la pandemia se alentó, pero no se ha interrumpido”, indicó.

El 17 de mayo pasado, este diario dio a conocer que, según un

reporte de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), hasta febrero de 2021 la certificación de la GN llevaba apenas 10 mil 396 de poco más de 100 mil elementos estimados.

En un último reporte de la dependencia, entregado al Senado y que sirvió de análisis para un estudio del Instituto *Belisario Domínguez*, la certificación con cifras de noviembre de este año es apenas de 20.9%, esto es, 20 mil 995 de los 100 mil 480 elementos de la GN cuentan con el Certificado Único Policial (CUP), un promedio aproximado de mil 177 agentes evaluados por mes.

Es decir, en nueve meses, si bien se logró casi duplicar el porcentaje de certificación de elementos, al pasar de 10 mil 396 a

20 mil 995, se requerirían seis años para concluir con ese proceso para un universo estimado de 100 mil 480 elementos.

El gobierno ha proyectado que al finalizar este sexenio la Guardia llegue a contar con más de 140 mil elementos.

Mandos

De acuerdo con el informe, el retraso en el avance del Certificado Único Policial (CUP) alcanza in-

cluso a altos mandos de la agrupación de seguridad.

De dos elementos con cargo de comisario general, ninguno ha obtenido la certificación; de 13 con nivel de comisario jefe, sólo dos cuentan con el CUP.

De 80 comisarios, la evaluación favorable la tienen apenas 25; de 184 elementos con cargo de inspector general, sólo 44 cuentan con el certificado.

En elementos de base, de 42 mil 978 guardias, se han certificado sólo a 10 mil 735.

La ley

La Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública establece en su artículo 96 que la certificación es el proceso mediante el cual los integrantes de las instituciones policiales se someten a las evaluaciones periódicas esta-



blecidas por el Centro de Control de Confianza, para comprobar el cumplimiento de los perfiles de personalidad, éticos, socioeconómicos y médicos, en los procedimientos de ingreso, promoción y permanencia.

“Contratarán sólo al personal que cuente con el requisito de certificación expedido por su centro de control de confianza. La presente disposición será apli-

cable también al personal de los servicios de migración”, indica.

Ven improvisación

Expertos y legisladores destacan que el bajo nivel de certificación muestra la improvisación con la que se atiende el problema de inseguridad y muestra que esos elementos no están capacitados para realizar labores policiales.

La directora de Investigación del Observatorio Nacional Ciudadano (ONC), Doria Vélez, afirmó que el presidente Andrés Manuel López Obrador se ha concentrado en el número de guardias desplegados en los estados, pero sin capacitarlos y dotarlos de herramientas. “Da cuenta de cómo la administración federal quiere hacer las cosas de manera improvisada; en el observatorio ofrecimos un proyecto para ayudar a capacitar a la Guardia y no hubo interés en establecer esos vínculos de colaboración”, dijo.

Consideró que existe un desorden administrativo en las áreas del gobierno y que eso vendría asociado a una falta de datos por parte del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), “que es el encargado de estar insistiendo en que se cumpla con esta certificación. Me parece que es algo bastante preocupante que no se le haya dado la prioridad”.

A su vez, el senador del PAN Damián Zepeda comentó que la militarización del país es una realidad. “Nunca ha habido tanta

violencia como hoy: más de 100 mil homicidios en tres años. Si lo comparas con los primeros tres años de Calderón, lo triplica”.

Recordó la promesa de López Obrador de regresar a los militares a los cuarteles y no usarlos para la seguridad pública, lo que, dijo, incumplió, pues hay más militares en la calles, sumado a la creación de la GN.

“El nivel de certificación de los elementos de la Guardia Nacional es bajísimo. Ha fallado en sus objetivos, no ha bajado la violencia y más bien es la versión mexicana de la Border Patrol, al servicio de Estados Unidos con un trabajo vergonzoso, correteando y golpeando migrantes. Es un fracaso absoluto”, subrayó. ●

DORIA VÉLEZ

Titular de Investigación del ONC

“Ofrecimos un proyecto para ayudar a capacitar a la Guardia y no hubo interés [del gobierno federal]”

140

MIL

agentes de la Guardia Nacional se proyectan para finalizar el sexenio.

20

MIL 995

de los 100 mil 480 elementos de la GN cuentan con el CUP.

DAMIÁN ZEPEDA

Senador del PAN

“El nivel de certificación de la Guardia Nacional es bajísimo. Ha fallado en sus objetivos, no ha bajado la violencia”



AVANCE SEGÚN GRADO

Detalle de cuántos agentes de la GN han sido evaluados hasta noviembre 2021.

GRADO	ELEMENTOS	AGENTES CON CUP	PORCENTAJE
Comandante	1	1	100%
Comisario general	2	0	0%
Comisario jefe	13	2	15.4%
Comisario	80	25	31.3%
Inspector general	184	44	23.9%
Inspector jefe	333	73	21.9%
Inspector	790	172	21.8%
Primer subinspector	1,218	280	23%
Segundo subinspector	715	150	21%
Oficial	4,147	819	19.7%
Guardia	42,978	10,735	25%
Confianza	15,512	0	0%

Fuente: Instituto Belisario Domínguez

GRUPO DE SEGURIDAD

En julio pasado, el plazo para certificar a todos los agentes se amplió tres años más.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

La Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública establece que la Guardia Nacional debe contratar sólo al personal que cuente con la certificación.



Cae en Canadá León Trauwitz, general acusado de *huachicol*

- Se le imputa proteger a grupo que robaba ductos e instalaciones de Pemex
- Jefe de escoltas de Peña en el EDOMEX, enfrentará juicio para ser extraditado

PRÓFUGO DESDE MAYO DE 2019

Detienen en Canadá al general León Trauwitz, acusado de proteger el *huachicoleo* en Pemex

Subdirector de Salvaguardia Estratégica de la empresa en el sexenio pasado

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Autoridades de Canadá detuvieron en la provincia de Columbia Británica, a solicitud de la justicia mexicana con fines de extradición, al general Eduardo León Trauwitz, identificado por la Fiscalía General de la República (FGR) como líder de un grupo que protegía el robo de combustible en instalaciones y ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex).

León Trauwitz se desempeñó como jefe de escoltas de Enrique Peña Nieto cuando fue gobernador del estado de México de 2006 a 2012 y posteriormente, durante el mandato presidencial peñista, fue designado al frente de la Subdirección de Salvaguardia Estratégica de Pemex.

Ahí conformó “un grupo de cómplices, sujetos a proceso, que presuntamente encubrieron y protegieron el *huachicol* en las redes de distribución”, señaló la FGR tras confirmarse la captura del militar en territorio canadiense.

El general León Trauwitz estuvo prófugo desde mayo de 2019 y enfrenta acusaciones por los delitos de delincuencia organizada y sustracción ilegal de hidrocarburos. Datos oficiales refieren que como subdirector de la empresa “creo una organización criminal para sustraer y encubrir ilícitamente (el robo) de hidrocarburo de los ductos de Pemex a través de diversas tomas clandestinas”.

El Departamento de Justicia de Canadá informó que Trauwitz será presentado ante el juez de la Corte Suprema de la Provincia de Columbia Británica, aunque no se dio a conocer cuándo se realizará la primera audiencia del juicio de extradición.

La FGR ha señalado que León Trauwitz era el líder de una red de funcionarios públicos que, en combinación con grupos de la delincuencia organizada y trabajadores de Pemex, sustraían ilegalmente combustible tanto de los ductos co-

mo de instalaciones de la empresa petrolera mexicana.

Desde enero de 2020, el Ministerio Público Federal solicitó la cooperación de Interpol para ubicarlo y detenerlo, ya que el militar y ex funcionario abandonó territorio nacional cuando estaban en curso las investigaciones en su contra.



Según las indagatorias, utilizó su cargo como subdirector de Salvaguardia Estratégica de Pemex e integró un grupo que se dedicaba a reparar artesanalmente las tomas clandestinas que operaban los grupos delictivos, de manera que posibilitaba su reutilización y con ello impedía que las áreas especializadas de Pemex corrigieran esos puntos de robo de manera definitiva.

Aunque solicitó diversos amparos ante la justicia mexicana contra la orden de captura, todos le han sido negados, por lo que el mandamiento judicial sigue vigente y sus cuentas bancarias fueron congeladas.

Ayer, minutos después de las 14 horas, la FGR informó que a solicitud del Ministerio Público Federal Eduardo "L" había sido arrestado por autoridades canadienses para iniciar su proceso de extradición.

La autoridad mexicana refirió que el ex funcionario fue identificado como "el protector del *huachicol* (robo de combustible) dentro de Pemex, ya que se pudo comprobar que él y un grupo de cómplices, también ya procesados, presuntamente encubrieron y protegieron el *huachicol* en las redes de distribución" de la petrolera.

"La orden de extradición se tramitó desde el 12 de noviembre de 2019, lo cual permitió que las autoridades canadienses cumplieran cabalmente con lo solicitado, lo cual demuestra las excelentes relaciones bilaterales con dicho país", indicó la FGR.

Otros ex funcionarios de Pemex y militares que ya están vinculados a proceso y permanecen presos por el mismo delito son el coronel Emilio Cosgaya Rodríguez, teniente Oziel Aldana Portugal, así como los generales Ramón Márquez Ledezma y José Carlos Sánchez Echavarría.

Todos ellos son coacusados del general Eduardo León Trauwitz, quien presuntamente coordinaba las actividades que beneficiaron a grupos delictivos dedicados al saqueo de combustible en diversas áreas del país, pero sobre todo en zonas de Tamaulipas, Veracruz,

Puebla, Hidalgo, Ciudad de México y Querétaro.

En octubre pasado, durante su comparecencia ante diputados federales, el director de Pemex, Octavio Romero, señaló que al cierre de la administración de Enrique Peña Nieto se detectó que en promedio se extraían ilegalmente de ductos de la petrolera 56 mil barriles diarios de hidrocarburos, y que según estadísticas del gabinete de seguridad, en la gestión actual, el robo de combustibles disminuyó en el primer año a 6 mil 400 barriles y entre 2020 y el año actual este delito representa una pérdida diaria de 4 mil 100 barriles.

“

La orden de extradición se tramitó hace dos años



REINA LA IMPUNIDAD

Condenan a 33 polleros en cinco años

Entre 2017 y junio de este año, 33 personas fueron sentenciadas por tráfico de migrantes. De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Migración (INM) y la Fiscalía General de la República (FGR), los llamados *polleros* recibieron sentencias de entre ocho y 12 años por poner en riesgo la vida de migrantes que se dirigían sin documentos a Estados Unidos. Pero esa cifra de condenados es menor si se compara con las carpetas de investigación por tráfico de personas, pues sólo entre 2020 y octubre pasado la cifra pasó de 561 a mil 534. Resultado de lo anterior, 479 personas han sido detenidas en México por presunta participación en el tráfico de personas en lo que va de este año, la mayoría en Veracruz, entidad donde además fueron rescatados el mayor número de migrantes, con seis mil 877, delante de Tamaulipas, en la frontera norte, donde seis mil 316 fueron recuperados cuando eran trasladados por los *polleros*. **Pág. 5**

EN CINCO AÑOS

Sólo 33 polleros reciben sentencia

ROXANA GONZÁLEZ

En lo que va del 2021 se detuvo un total de 479 personas por su presunta participación en el tráfico de migrantes



Entre 2017 y junio pasado 33 personas fueron sentenciadas por el delito de tráfico de migrantes, según información del Instituto Nacional de Migración (INM) y Fiscalía General de la República (FGR).

Las sentencias fueron de entre ocho y 12 años debido a que pusieron en riesgo la vida de migrantes que se dirigían sin documentos migratorios a Estados Unidos.

En este año, el número de carpetas de investigación por tráfico de personas aumentó en el país al pasar de 561 en 2020 a mil 534 hasta octubre. Mientras que un total de 479 personas fueron detenidas por su presunta participación en el tráfico de migrantes en lo que va de 2021.

La mayoría de las detenciones de traficantes de personas en este año ocurrieron en Veracruz, estado en el que además, fueron rescatados el mayor número de migrantes, con un total de seis mil 877.

Tamaulipas es el segundo estado del país con más migrantes salvados de los traficantes con seis mil 316, seguido por Nuevo León, donde cinco mil 695 indocumentados fueron rescatados de las garras de los polleros que, en muchos casos, mantienen a los migrantes hacinados en pequeños cuartos hasta que ven la oportunidad para cruzarlos a Estados Unidos.

Según el INM, se identificó que los traslados de manera habitual, por parte de los polleros se llevan a cabo en vehículos no aptos para el transporte de pasajeros, por lo que al estar en condiciones de hacinamiento, carecer de alimentación, agua y ventilación, la integridad física de las personas se pone en riesgo.

De acuerdo con un informe sobre tráfico de personas, elaborado por el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE), el contrabando humano ocurre todos los días en la frontera con México.

Agrega que el Valle del Río Bravo es el área más utilizada para las actividades de los polleros, “desde San Diego, California, hasta Brownsville, Texas”.

“El contrabando humano opera como un negocio por contrato; existe un entendimiento entre organizaciones criminales

transnacionales, contrabandistas e individuos buscando transporte para intentar cruzar la frontera”, afirma el documento.

Además, subraya que una parte del dinero que los migrantes pagan a los contrabandistas son dedicados a impulsar otras empresas de los criminales como la del secuestro.

“Los contrabandistas transportan a los migrantes como si fueran mercancía, en vehículos, botes, camiones de remolque, vagones de trenes y automóviles, pero también utilizan medios de transportación legítimos como autobuses y vuelos comerciales”, afirma el informe de ICE.

Asimismo, advierte que subestimar el peligro potencial del contrabando humano puede tener consecuencias mortales, por lo que hace un llamado a los gobiernos de México y Centroamérica para aumentar la cooperación contra las redes de traficantes que operan de manera coordinada en por lo menos seis países (México, Guatemala, El Salvador, Honduras, Brasil y Venezuela).

El caso más reciente de lo mortal que resulta el tráfico ilegal de migrantes ocurrió la semana pasada en Chiapas, cuando un tráiler que transportaba a extranjeros tuvo un accidente dejando de saldo a 56 muertos y decenas de heridos.

Tras la tragedia, México se comprometió con los gobiernos de Estados Unidos, Ecuador, República Dominicana, Guatemala y Nicaragua a dar con los responsables de la red de traficantes de personas que provocaron el accidente para llevarlos ante la justicia, por lo que crearon una Red para tal fin.

CAPTURAS

LA MAYORÍA de las detenciones de polleros en este año fueron en Veracruz donde, además, se rescató a seis mil 877 migrantes

INFORME DEL ICE

“Los contrabandistas transportan a los migrantes como si fueran mercancía”



ARCHIVO CUARTOSCUR



En octubre pasado el INM rescató en Veracruz a 344 que viajaban hacinados





#PRESIDENTE

**CALIFICA
CON 10 A
ADÁN
P5**

PRUDENCIA'

Reconocen a Adán Augusto

**AMLO CALIFICA
EL DESEMPEÑO
DEL TITULAR DE LA
SEGOB CON UN 10**

POR FRANCISCO NIETO

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM



VILLAHERMOSA, Tabasco. El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció el trabajo de su paisano Adán Augusto López Hernández al frente de la Secretaría de Gobernación (Segob) y como en la escuela le puso un 10 de calificación.

“Tiene 10, dicen que la política es el equilibrio... tiene el mérito de que es tranquilo, prudente, sabe escuchar, que es lo más importante, es paciente y al mismo tiempo también tiene pasión, esto a ayudado muchísimo en el tiempo que lleva”, dijo.

Desde el estado que gobernó Adán Augusto López Hernández, el mandatario dijo que si hubiera hecho un mal trabajo en lo que va encabezando la Segob lo hubiera acusado con sus paisanos.

Destacó el diálogo que entabló con gobernadores del país, quienes ayer estuvieron en Villahermosa y dieron su respaldo a las acciones de seguridad del gobierno federal.

Quiero aprovechar que este trabajo de buscar la unidad, reiteró el mandatario, tiene que ver con el secre-

tario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, que me está ayudando mucho, si no vendría aquí a Villahermosa acusarlo, pero vengo al contrario a decirle a los paisanos que Adán está ayudando, me está aligerando la carga.

“No sólo es mi punto de vista, sino que hay coincidencia de varios actores públicos, en la política, tiene muy buenos modales, buenas prácticas”, dijo. ●

DIÁLOGO Y UNIDAD

1

• El Presidente destacó el diálogo que entabló Segob con gobernadores del país.

2

• También logró el respaldo a las acciones de seguridad del gobierno federal.

31

GOBERNADORES ESTUVIERON CON AMLO EN TABASCO.

6

DÍAS TOMARÁ DE ASUETO EL PRESIDENTE EN ESTAS FECHAS.

FOTO: ESPECIAL



DETECTAN A 147 MIL EN CONDICIÓN IRREGULAR

Migrantes prefieren cruzar ilegalmente que solicitar refugio

POR ANDRÉS MENDOZA

Las solicitudes de refugio recibidas por México alcanzaron niveles récord este año, pero los migrantes aún buscan llegar a EU de manera irregular, incluso a costa de su vida.

Con base en datos oficiales, el número de migrantes que optan por el cruce ilegal sería hasta 48% mayor al de quienes solicitan asilo en México para acceder a oportunidades de trabajo y educación.

De enero a noviembre pasados, la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados recibió 123 mil 187 solicitudes; sin embargo, de enero a agosto, el INM identificó a 147 mil 33 personas que transitaban en condición irregular por territorio nacional. A ellos habría que sumarle los 35 mil 143 rescatados este año que fueron víctimas de las redes internacionales de *polleros*.

PRIMERA | PÁGINA 14

ARRIESGAN SU VIDA CON CRUCES ILEGALES

EL MEXICAN DREAM

NO ENGANCHAN A MIGRANTES



POR ANDRÉS MENDOZA

amendoza@gimm.com.mx

Aunque el número de solicitudes de refugio recibidas este año por México están en máximos históricos, la realidad es que los migrantes siguen apostando a llegar a Estados Unidos de manera irregular, incluso a costa de sus propias vidas.

Con base en datos oficiales, se calcula que el número de migrantes que optan por el cruce ilegal es 48% superior al de quienes solicitan asilo.

De enero a noviembre pasados, la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados recibió 123 mil 187 solicitudes por parte de extranjeros, la gran mayoría haitianos que huyen de la pobreza y la violencia en su país. Con este proceso, las personas pueden acceder a una estancia indefinida en México, con oportunidades de empleo, educación y desarrollo.

Sin embargo, tan sólo de enero a agosto pasados, el Instituto Nacional de Migración (INM) identificó a 147 mil 33 personas que transitaban en condición irregular por territorio nacional, lo que significa que se aventuraron ilegalmente, ya sea solos o como parte de caravanas. A ellos hay que sumarles los 35 mil 143 rescatados este 2021 que fueron víctimas de redes internacionales de tráfico de personas.

Sin embargo, especialistas consideran que las políticas de Estados Unidos y México para frenar la migración ilegal y combatir el tráfico de personas empujan a los indocumentados a tomar mayores riesgos, como evidencia la muerte de 55 migrantes tras la volcadura del tráiler en el que viajaban hacinados, en Chiapa de Corzo, Chiapas.

El lunes 6 de diciembre,

Estados Unidos retomó por orden judicial el programa conocido como Quédate en México, que obliga a los solicitantes de asilo a esperar respuesta a su trámite en el lado sur de la frontera común.

Esa medida cierra aún más el acceso a EU e indirectamente conmina a México a contener el flujo migratorio a través de su territorio, con un vasto despliegue de fuerzas federales, principalmente.

Para Leticia Calderón, investigadora en el Instituto Mora, la estrategia mexicana es liderada e implementada por militares, cuya lógica castrense es efectiva para ejecutar operativos y controlar el territorio.

Pero esto no sólo acota a las redes de traficantes de personas, sino que acorrala a los migrantes que se ven perseguidos y sin mayores salidas legales, considera.

Para Irineo Mujica, líder de las caravanas migrantes, Chiapas, por donde accede la mayoría de indocumentados y escenario de la tragedia, "se ha convertido en la tumba del migrante".

La política de contención en esta región "ha provocado hacinamientos y obliga a personas como nunca antes a poner su vida en peligro máximo", asegura el activista. El gobierno mexicano "ya perdió la sensibilidad" hacia el migrante y sus sueños. "No están conscientes de lo que su política detona", afirma.

OPCIONES

Calderón plantea alternativas, como que México reconozca nuevos estatus migratorios y otorgue documentos, independientemente de que los beneficiarios decidan permanecer en el país.

El intenso acecho militar,

señala, lleva a los polleros a aplicar un criterio "empresarial" de tomar el riesgo de mandar el mayor número de camiones con migrantes hacinados a sabiendas de que alguno será detenido o se perderá.

"Al final de cuentas la ganancia se mantiene", explica Calderón, quien reconoce la necesidad de ir tras las mafias, pero sin caer en una mera "lógica policial".

Para Enrique Vidal, integrante del Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova, en Tapachula, Chiapas, los migrantes no tienen más alternativa que asumir el riesgo de viajar con las mafias.

Encima de eso, la estrategia militarizada del gobierno de México los persigue, acusa Vidal.

"El foco lo están poniendo en las propias personas y no en las mafias, sin reconocerlas como víctimas tanto del crimen organizado como del propio gobierno", añade.

Además, Vidal asegura que el apoyo de Estados Unidos brindado a México durante la pandemia, con acceso a equipos médicos y vacunas, fue la moneda de cambio para endurecer el control fronterizo.

Calderón opina que la administración Biden sí ha procurado una política migratoria "menos drástica" que su antecesor y que miembros de su equipo tienen un compromiso sincero con esta problemática.

Pero advierte que el demócrata también "juega electoralmente".

"Si ahorita les estorba que haya un número visible de migrantes y que los republicanos los ataquen por eso (...) agarran al vecino y 'ahí te van mis migrantes, ahí me los guardas'", dice la experta.

— Con Información de AFP



Pese a que las autoridades han recibido un importante número de solicitudes de refugio, prefieren "irse por la libre" para llegar a EU

MIGRACIÓN EN CIFRAS CIFRASPAUDAE



Se calcula que el número de migrantes que optan por el cruce ilegal es

48%

superior al de quienes solicitan asilo.



123,187

solicitudes por parte de extranjeros recibió la Comar de enero a noviembre pasados.



147,033

personas que transitaban en condición irregular por territorio nacional identificó en INM de enero a agosto pasados.



A ellos hay que sumarles los

35,143

rescatados este año que fueron víctimas de polleros.



Foto: Gaspar Romero/Gráficos: Horacio Sierra

Ayer, migrantes inconformes porque el INM no les otorga autobuses para viajar a otros estados bloquearon calles en Chiapas.

